

CÉRÉMONIE D'INAUGURATION DE LA MAISON DE L'ART, MUSÉE D'ART CONTEMPORAIN DE GRAND-BASSAM

Communiqué de presse

Grand-Bassam, le 15 mai 2025

UN NOUVEL ESPACE DÉDIÉ À L'ART CONTEMPORAIN AFRICAIN ET AU PATRIMOINE IVOIRIEN

Le Ministère de la Culture et de la Francophonie et la Fondation Société Générale Côte d'Ivoire inaugurent La Maison de l'Art, un lieu dédié à la promotion de l'art contemporain africain et à la valorisation du patrimoine artistique et culturel ivoirien. Installé dans l'ancien Hôtel des Postes et Douanes, en plein cœur de Grand-Bassam, ville historique classée au patrimoine mondial de l'UNESCO, ce musée ambitionne de devenir un pôle d'échanges et d'inspiration pour artistes et amateurs d'art.

Placé sous le Haut Patronage du Premier Ministre, Chef du Gouvernement, Ministre des Sports et du Cadre de vie, S.E.M. Robert BEUGRÉ MAMBÉ, ce projet est l'aboutissement d'un partenariat public-privé exemplaire.

À travers cette initiative, la Fondation Société Générale Côte d'Ivoire réaffirme son engagement à contribuer au rayonnement culturel de la Côte d'Ivoire.

PRÉSENTATION DU PROJET DE MUSÉE

Le choix de Grand-Bassam pour ce projet repose sur ces objectifs majeurs :

- Promouvoir la création et le développement de la scène artistique nationale et africaine,
- Participer au rayonnement culturel et économique de la Côte d'Ivoire en proposant un nouveau pôle d'attractivité,
- Offrir un espace d'expression de qualité aux artistes de Côte d'Ivoire et d'ailleurs,
- Contribuer à la redynamisation d'une ville historique marquée par les événements tragiques de 2016.

La Maison de l'Art, musée d'art contemporain de Grand-Bassam, est conçue comme un lieu de valorisation et de diffusion de la culture et de la création artistique. Elle réunit des espaces dédiés à l'art et à la convivialité, comprenant :

- Deux salles d'exposition permanente,
- Une salle d'exposition temporaire,
- Une résidence d'artistes avec atelier,
- Un espace café-restaurant,
- Des salles de réunion.



Vue de la façade avant rénovation



Vue de la façade après rénovation (simulation 3D)

Pour mener à bien la rénovation et la transformation du bâtiment en musée, Société Générale Côte d'Ivoire a sélectionné, à l'issue d'un appel d'offres, le cabinet de référence Koffi & Diabaté Architectes.

Les travaux ont été réalisés dans le strict respect des normes établies par l'UNESCO, en raison du statut exceptionnel de l'édifice, classé au patrimoine mondial.

UN ENGAGEMENT AU PROFIT DE L'ART ET DU PATRIMOINE

La Maison de l'Art reflète l'engagement de la Fondation Société Générale Côte d'Ivoire en faveur de la création artistique et de la préservation du patrimoine culturel ivoirien. À travers des expositions permanentes et temporaires, des résidences d'artistes et des ateliers éducatifs, ce lieu ambitionne de rendre l'art accessible à tous et de soutenir les talents locaux. Cette initiative s'inscrit dans la politique de mécénat

culturel du groupe Société Générale et fait écho au soutien apporté depuis 30 ans à l'art contemporain, aux artistes et aux institutions en France et à l'international.

« Ce projet d'exception, mené en étroite collaboration avec le Ministère de la Culture et de la Francophonie, illustre notre volonté de créer un espace unique dédié à l'art africain. Il offrira aux artistes de renommée internationale comme aux talents émergents, une plateforme d'expression privilégiée. » Patrick Blas, Directeur Général de Société Générale Côte d'Ivoire et Président de la Fondation Société Générale Côte d'Ivoire.

UNE PROGRAMMATION ARTISTIQUE RICHE ET IMMERSIVE

L'ouverture du musée s'accompagne d'une programmation artistique d'exception, mêlant visites guidées et échanges privilégiés avec une vingtaine d'artistes aux expressions variées – peinture, sculpture, photographie, design. Leurs œuvres, issues de la collection d'Art contemporain de la Fondation SGCI, illustrent la richesse et la diversité des arts plastiques africains.

Dans ce cadre, le public découvre l'artiste **Yeanzi Saint Etienne**, qui dévoile pour la première fois sa nouvelle technique de «grattage sur plexiglas». Représenté par la Galerie Farah Fakhri avec laquelle il entretient un partenariat artistique solide, Yeanzi est l'artiste phare de l'exposition temporaire Ré-enchantement. Habitué de la scène internationale et de la Biennale de Venise, il confirme ici son ascension sur la scène contemporaine.

« La Fondation ne s'est pas seulement attachée à présenter des pièces majeures aux amateurs d'art. Elle a surtout voulu mettre en lumière l'extraordinaire créativité des artistes africains et la profondeur de leur ancrage dans un patrimoine culturel qui a inspiré certains des plus grands noms de l'art occidental. Cet événement inaugure également une série d'expositions dédiées à la diversité et au dynamisme de la scène artistique africaine », a souligné Docteure Silvie MEMEL KASSI, Directrice de la Maison de l'Art.

Pour la Côte d'Ivoire et son Département ministériel chargé de la Culture, ce projet illustre la volonté nationale de promouvoir et de valoriser le patrimoine culturel.

« Il concourt à mettre en lumière la multiformité des actions et engagements de l'État qui vise à faire de la culture un pilier fondamental du développement, de la cohésion sociale et du rayonnement international de notre pays. Ce souffle, porté par les institutions, les artistes et la communauté, devient un moteur d'espoir et de transformation pour toute l'Afrique. Nous ne pouvons que valider la demande faite par Société Générale par le biais de sa Fondation pour la transformation de ce joyau du patrimoine colonial à Grand-Bassam. Nous réaffirmons notre volonté de conjuguer mémoire et modernité, héritage et innovation » indique Françoise Remarck, Ministre de la Culture et de la Francophonie de Côte d'Ivoire.

PRÉSENTATION DU THÈME DE L'EXPOSITION

SOUFFLE : L'ÉLAN VITAL D'UNE NOUVELLE VISION ARTISTIQUE POUR L'AFRIQUE

Le choix du thème **SOUFFLE** pour la Maison de l'Art repose sur une symbolique puissante et résolument tournée vers l'avenir. Il incarne à la fois l'énergie vitale, la renaissance et l'opportunité. Pour les artistes africains, ce projet marque un tournant majeur : l'occasion d'exposer leur talent dans un cadre prestigieux à la hauteur de leur créativité et de leurs attentes.

Être exposé dans les galeries d'art est une opportunité difficilement accessible pour de nombreux artistes. En brisant cette barrière, la Maison de l'Art, avec le soutien de la Fondation Société Générale Côte d'Ivoire, offre un nouveau souffle : celui d'une ouverture vers des scènes artistiques nationales et internationales. Ce lieu d'exception élargit les perspectives de la création contemporaine et positionne l'Afrique comme un pôle incontournable de l'innovation culturelle et artistique.

L'ouverture de la Maison de l'Art y insufflera une dynamique nouvelle, à la fois économique, sociale et culturelle et renforcera son statut de carrefour artistique et de destination incontournable du tourisme culturel.

Plus qu'un simple thème, SOUFFLE est une promesse, un élan infini et un hommage à l'Afrique et à ses artistes. À travers chaque œuvre, ils insufflent une part de leur âme et réécrivent l'avenir de l'art africain.

À PROPOS DU MINISTÈRE EN CHARGE DE LA CULTURE

La Côte d'Ivoire est riche de ses cultures, de ses traditions et est un creuset où se mêlent diversité et harmonie. Au cœur de cette richesse se trouve l'une des missions du Ministère de la Culture et de la Francophonie, gardien du patrimoine national et promoteur de l'expression artistique et linguistique. Il s'agit également de défendre, protéger et promouvoir le patrimoine culturel national. La Loi numéro 2014-425 du 14 juillet 2014 portant politique culturelle nationale définit également la culture comme un instrument de paix et de cohésion sociale, quant à la loi du 07 juin 2023 elle porte sur la protection du patrimoine culturel national.

L'industrie culturelle constitue un réel levier de croissance et est inscrite aux piliers 1 et 6 du Plan national de développement 2021-2025. L'ambition est de créer un environnement propice pour accélérer la transformation structurelle de l'économie générée à travers des mécanismes financiers nationaux, la coopération bilatérale et des partenariats public-privé réussis au bénéfice des communautés et des populations de toutes les régions.

À PROPOS DE LA FONDATION SOCIÉTÉ GÉNÉRALE CÔTE D'IVOIRE

Dans sa volonté d'affirmer son engagement en tant que banque solidaire au service des communautés et du développement économique et social de la Côte d'Ivoire, Société Générale Côte d'Ivoire a créé en 2022 sa propre fondation : la Fondation Société Générale Côte d'Ivoire.

Cette initiative vient renforcer et amplifier les actions menées depuis plusieurs années, en leur offrant une nouvelle dimension. À travers des programmes innovants et inclusifs, la Fondation agit dans des domaines essentiels tels que l'insertion professionnelle, l'éducation et l'art contemporain, contribuant ainsi au dynamisme économique du pays et à l'épanouissement social des populations.

CONTACTS PRESSE :

Ministère de la Culture et de la Francophonie : e.hervo-akendengue@culture.gouv.ci – 01 61 09 99 89

Fondation SGCI : priscilla.yao-doguiet@socgen.com – 27 20 20 14 38